

Volume 5, no.6, 28 septembre 2006

Table des matières

Éditorial	1
Projets en ERE	2
Utilit'ERE	3
Événements	5
Planèt'ERE	12
Opinion	12

À la Une

Éditorial

Faisons de l'ERE un levier pour élargir la francophonie dans le monde

Ce premier bulletin Int'ERE.net de l'automne nous fournit une nouvelle fois la preuve que l'éducation relative à l'environnement a le vent dans les voiles chez nous au Québec comme ailleurs au Canada et dans le monde. Que d'occasions pour enrichir nos connaissances et nos pratiques. Que d'événements pour échanger avec ceux qui partagent notre passion à sensibiliser, éduquer, former les jeunes et les moins jeunes, à ouvrir les yeux des citoyens, moins convaincus que nous, sur une société qui doit changer ses comportements face à l'environnement pour éviter le pire.

Montréal bouillonne de ressources en ERE et très près de nous le colloque de Montréal *Imaginons la Terre*, le 3 novembre prochain, nous apportera la preuve de cette richesse. Nos partenaires se font de plus en plus nombreux pour en assurer la diffusion. La chaire de recherche du Canada en ERE ouvre ses portes à ceux qui souhaitent se former à distance, répondant ainsi à une des recommandations prioritaires du dernier forum

Planèt'ERE. Et puisque nous touchons le volet international, le lancement du bulletin Planèt'ERE.net, le premier jour de l'automne 2006, est, sans aucun doute, une invitation à nous convaincre que l'ERE constitue un puissant levier pour élargir la francophonie dans le monde. Que les 63 chefs d'états, réunis ce 28e jour de septembre à Bucarest en Roumanie pour le XI^e sommet de la francophonie, nous entendent et lui donnent toute la place qu'elle mérite.

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Chroniques

Projets en ERE

La 3^e édition du Concours intercollégial Pédagogie-Environnement est lancée

L'AQPERE et le Collège de Rosemont viennent de procéder au lancement du 3^e concours intercollégial Pédagogie-Environnement. Plus de 400 affiches et autant de guides ont été envoyés dans les cégeps publics et privés du Québec. L'exposition des travaux des étudiants aura lieu les 9 et 10 février 2007 au Collège de Rosemont. Il y a 3 000\$ de prix à gagner. On trouvera également l'information sur le site Web du Collège de Rosemont. Ceux qui souhaitent avoir des précisions peuvent communiquer avec Sophie Lafrance au (514) 376-1620 (poste 279) ou par courriel à : slafrance@crosemont.qc.ca On trouvera également sur le site des photos des expositions 2005 et 2006.

En route vers un avenir viable, colloque national en ERE

Ce colloque des 25 et 26 mai 2007 est destiné à TOUS les enseignants et éducateurs canadiens, des milieux formel ou non-formel. Allez apprendre dans un lieu spectaculaire : la vallée de Kananaskis dans les Rocheuses.

Cet événement vous propose d'enrichir vos connaissances sur les multiples chemins de l'éco-civisme, tant sur les plans environnemental, sociétal qu'économique. Nos conférenciers vont illustrer ces trois piliers du développement durable.

Environnement : Dr David Schindler nous fera réfléchir sur nos responsabilités et les impacts environnementaux de nos comportements reliés à l'eau tandis que Karsten Heuer nous démontrera les liens qui nous unissent à la faune et aux régions sauvages.

Société : Stephen Lewis nous rappellera ce que nous pouvons faire pour améliorer la condition humaine, ici et à l'étranger.

Économie : Hunter Lovins va nous démontrer comment les gens, les écoles, les entreprises peuvent se démarquer et prospérer tout en adoptant des pratiques "vertes".

Les 150 premières inscriptions bénéficieront d'un prix unique de 99\$ et pour 35\$ de plus deviendront membre de trois organisations. La première journée de la conférence est déjà planifiée et vous pouvez vous inscrire en ligne à l'une des 19 sessions thématiques (d'une journée) proposée le 25 mai. Nous continuons d'accepter des propositions d'ateliers pour la journée du samedi. Vous pouvez télécharger le formulaire de proposition d'atelier et nous le faire parvenir avant le 2 octobre 2006.

Noter que cette conférence est organisée conjointement par EECOM (Réseau canadien de communication et d'éducation relative à l'environnement), ACEE/CAEE (Conseil albertain de l'éducation relative à l'environnement) et GEOEC (Conseil de l'éducation globale à l'environnement et au plein air de l'Association des enseignants de l'Alberta).

Informations sur le site : www.trailstosustainability.ca

Coopérants internationaux recherchés

Treize Québécois travaillant à l'étranger ou étant sur le point de partir pour un projet de coopération internationale sont recherchés. Madame Karina Marceau, des Productions du 5^e monde, cherche à faire le portrait de coopérants, ainsi que des enjeux auxquels ils collaborent. Les personnes doivent être trouvées d'ici la fin octobre. Si le projet est accepté, une petite équipe ira les filmer sur les lieux.

Vous pouvez communiquer avec Karina Marceau (karina.m@oricom.ca) au 514 253-0630.

Utilit'ERE

Programme court d'études supérieures à distance en éducation relative à l'environnement (ERE)

L'UQAM annonce le début d'une nouvelle cohorte dans le cadre du Programme court d'études supérieures à distance en éducation relative à l'environnement (ERE), développé par la Chaire de recherche du Canada en éducation relative à l'environnement de l'Université du Québec à Montréal, en partenariat avec quatre institutions de la francophonie : la Ful (Belgique), l'Ifrée-Ore (France), l'INSAH (Mali) et l'Université Quisqueya (Haïti).

Ce programme de formation à distance et de courte durée (1 an, à temps partiel), s'adresse aux enseignants, animateurs et autres éducateurs/formateurs de l'éducation formelle et non-formelle, désireux de développer des compétences en matière d'éducation relative à l'environnement. Au terme du programme, les participants reçoivent une Attestation d'études supérieures en éducation relative à l'environnement de l'Université du Québec à Montréal (UQAM).

Le processus de formation privilégie l'apprentissage coopératif et expérientiel, valorise la diversité des cultures et des contextes, et adopte une approche critique des réalités sociales, environnementales et éducationnelles. Les activités correspondent à trois cours, de structure modulaire, totalisant 405 heures de travaux, de lecture et d'échanges interactifs.

Les prochaines activités de formation débiteront le 8 janvier 2007. Le dossier d'admission doit être envoyé d'ici le 1^{er} décembre 2006. Les activités d'appropriation du fonctionnement du programme (module de préparation) se dérouleront entre le 11 et le 22 décembre 2006.

Pour plus de détails, consulter le site de l'ERE-UQAM.

Formation : aménager des voies cyclables

Cette formation permet au participant de bien comprendre les grandes étapes d'élaboration d'un projet d'aménagement des voies cyclables, d'acquérir les connaissances de base sur la stratégie de planification, la conception, le diagnostic, le choix du bon aménagement, la sécurité. Cours d'une journée incluant le volet théorique et une visite sur le terrain.

Quelques dates restent à l'horaire d'automne :

Saguenay, 12 octobre

Ottawa, 17 octobre (en anglais)

Pour plus d'informations : www.velo.qc.ca

Pour s'inscrire, remplir le formulaire.

RES PUBLICA, comédie philosophique sur le bien commun

Lulu et Baloune, deux itinérants plutôt délurés, explorent avec humour la notion du bien commun. « À qui est la pluie? La terre est-elle à la Terre? Qui en a été le premier propriétaire? »

Au-delà de la menace de privatisation qui pèse sur la gestion de nos ressources naturelles, *Res Publica* élargit le concept du bien commun à nos préoccupations collectives en matière de santé, d'éducation et de droits.

Incarnant une multitude de personnages avec des déguisements de fortune, Lulu et Baloune remontent le cours de l'Histoire. D'Aristote à Riccardo Petrella, en passant par Saint-Thomas-d'Aquin et Machiavel, ils cherchent à définir le territoire de ce bien commun.

Doit-il servir l'intérêt de tous les citoyens ou de la majorité des citoyens?

Qui décide qui décide?

Dans un monde où tout se « déterritorialise », où les communautés se regroupent de plus en plus sur des bases d'intérêt, où les nouvelles technologies font éclater les notions de temps et d'espace, que doit être le nouveau rôle de l'État dans la gouvernance du bien commun?

Res Publica, une pièce théâtrale en rires et en émotions. Une réflexion partagée avec le public où l'enjeu n'est pas de trouver les bonnes réponses mais plutôt les véritables questions que pose notre « avenir ensemble ». *Res Publica*, une collaboration avec le Mouvement d'éducation populaire et d'action communautaire du Québec (MÉPACQ)

Distribution : Sylvie Lemay, Réjean Bédard

Durée : environ 60 minutes

Cachet : 1 200\$ (montant net, aucune taxe à payer)

Des frais peuvent s'ajouter en région éloignée.

Information :
Isabelle Beaudoin
Agente de promotion www.parminou.com
(819) 758-0577 poste 28
ibeaudoin@parminou.com

Événements

Le président de l'AQPERE est invité à faire partie d'un comité permanent de l'Unesco à New York

par Robert Litzler, président de l'AQPERE

Je viens de vivre une semaine extraordinaire à New York où, comme vous le savez, j'ai été invité à participer à un atelier portant sur l'éducation, la jeunesse, la technologie et le développement durable dans le cadre de la 59e conférence annuelle du Département de l'Information avec les ONG, qui s'est tenue pendant trois jours au siège des Nations Unies.

J'ai vivement regretté l'absence de Drissa Compaore, président de la Commission Jeunesse de Planèt'ERE, pour qui j'avais fait de nombreuses démarches afin qu'il puisse partager l'atelier avec moi. Ce fut un événement extraordinaire auquel près de 2000 personnes ont pris part. Après l'atelier auquel j'ai présenté quelques réalisations des jeunes du Québec et d'ailleurs, j'étais invité à une rencontre au secrétariat général de l'Unesco pour débattre du suivi à donner à l'atelier, apparemment très apprécié par la centaine de participants. Du brassage d'idées, une ligne de force est sortie, celle de donner une visibilité aux actions concrètes en éducation relative à l'environnement qui connaissent le succès sur le terrain. Donc celles qui sont capables de changer les perceptions pour entraîner des comportements nouveaux liés à l'adoption de valeurs différentes de celles du passé et plus respectueuses à l'égard du patrimoine naturel et construit.

J'ai été invité à participer à un comité permanent de travail de l'Unesco et j'ai accepté l'invitation avec enthousiasme car j'y vois une porte qui s'ouvre pour faire connaître à l'Unesco les acteurs et les actions de l'espace francophone d'ici et d'ailleurs, une occasion que je ne voulais pas manquer. La rencontre a été suivie le lendemain par un déjeuner avec le directeur des relations gouvernementales et des affaires éducatives à la Délégation générale du Québec à New York qui met à notre disposition les installations de vidéoconférence du MRI pour les réunions à venir. Une vidéoconférence est prévue d'ici novembre pour décider des actions.

Un nouveau défi qui s'ouvre donc à nous, celui de faire honneur à la reconnaissance que viennent d'obtenir l'AQPERE et Planèt'ERE sur la scène de l'UNESCO et des Nations Unies.

Une récompense de l'immense travail qu'accomplissent des centaines d'éducateurs à l'environnement du Québec et d'ailleurs.

Foire environnementale à Brome en Estrie

30 septembre et 1^{er} octobre 2006

Première foire champêtre dédiée à l'environnement et au développement durable.
Sous la présidence d'honneur de David Suzuki et Pascale Bussières comme porte-parole.

Les organisateurs du Projet Écosphère ont le plaisir de vous annoncer la tenue de la première foire champêtre au Québec entièrement consacrée au développement durable et à l'environnement, les 30 septembre et 1^{er} octobre. En réunissant les principaux intervenants du domaine de l'environnement, l'événement a pour but d'informer et de sensibiliser le grand public à des démarches orientées vers notre mieux-être et l'amélioration de notre milieu de vie.

Déjà plus de 120 entreprises et organismes communautaires oeuvrant dans l'architecture verte, les nouvelles technologies, les énergies propres, l'agriculture écologique, la conservation de la nature, la mode et les médecines complémentaires ont réservé leur emplacement. Des conférenciers chevronnés traiteront des grands enjeux environnementaux actuels. Des films et documentaires seront présentés. Des concerts, tirages et autres activités ludiques compléteront le programme. Consultez le site Internet afin de retrouver la liste complète des exposants, conférenciers, films et activités au www.projetecosphere.org

Actions-Réactions : tournée du Québec sur les changements climatiques

Le Centre québécois d'actions sur les changements climatiques (CQACC) organise en collaboration avec les conseils régionaux de l'environnement (CRE), une série de grandes conférences publiques sur le thème des changements climatiques à travers le Québec. Steven Guilbeault, directeur de Greenpeace-Québec et Laure Waridel, présidente et cofondatrice d'Équiterre, prendront part à plusieurs de ces soirées en compagnie d'invités locaux.

Certaines conférences seront précédées d'ateliers de réflexion – à laquelle seront conviés groupes environnementaux, décideurs publics et représentants du secteur privé – visant l'identification de nouvelles actions locales de réduction des émissions de gaz à effet de serre (GES).

Calendrier de la tournée de conférences *Les conférences grand public* se dérouleront de 19 h à 21 h.

Coût : 5\$ à l'entrée.

Rivière du loup - 4 octobre

Baie-Comeau - 5 octobre

Gatineau - 10 octobre

Sherbrooke - 12 octobre

Saguenay - 26 octobre

Le détail des lieux et des conférenciers sera disponible sous peu sur le site du CQACC.

Colloque

Développement durable : vers un nouvel engagement des communicateurs

La Loi sur le développement durable du gouvernement du Québec a été promulguée en avril 2006. En quoi cette nouvelle loi touche-t-elle les communicateurs et responsables des affaires publiques? Qu'est-ce que le développement durable? Qui est concerné?

Pour répondre à ces questions, des conférenciers des milieux gouvernemental, municipal et académique, ainsi que du secteur privé et d'organismes de la communauté vous donnent rendez-vous au Colloque développement durable et communications, le mercredi 4 octobre prochain.

Informations et inscriptions sur le site de la Chaire en relations publiques de l'UQAM.

L'engagement des jeunes au cœur du premier réseau EVB

Les 5 et 6 octobre 2007 aura lieu, à Montréal, le réseau des Établissements verts Brundtland (EVB). Ce réseau de formation et d'échange regroupe les responsables syndicaux des établissements- en grande partie du milieu scolaire- dont les projets d'éducation sont axés sur les valeurs de l'écologie, du pacifisme, de la solidarité et de la démocratie. Première d'une série de trois rencontres annuelles, le réseau d'octobre permettra notamment de concrétiser l'activité pédagogique S'investir dans nos communautés... en citoyens du monde qui vise à favoriser l'engagement des jeunes dans leur milieu. Les projets des jeunes seront présentés au Carrefour de la citoyenneté responsable à Québec les 17 et 18 mai 2007. Le réseau est réservé aux membres des EVB, mais le Carrefour est une activité ouverte à tous.

Semaine québécoise de réduction des déchets

Du 16 au 22 octobre 2006

La Semaine québécoise de réduction des déchets (SQRD) donnera lieu à plusieurs activités dans l'ensemble de la province afin de sensibiliser et d'informer la population sur les alternatives écologiques de gestion des matières résiduelles : l'approche 3R. Consultez le calendrier des activités. Vous pouvez y ajouter votre activité.

Concours éco-design

L'aluminerie Alcoa, voulant témoigner de ses efforts en matière de gestion écologique des matières résiduelles, s'associe à la SQRD afin de lancer le *Concours éco-design Alcoa*.

Ce concours vise à encourager la réutilisation et la réduction des matières résiduelles dans l'ensemble de la population et, de façon particulière, chez les designers industriels. Il s'adresse à tous les éco-designers et étudiants en design désirant relever le défi de concevoir un projet à partir de rebuts en aluminium. Consultez le document explicatif de l'événement et les règlements complets du concours sur le site de la SQRD.

Le 41^e congrès de l'APSQ : un événement « zéro déchet et carbo-neutre »

UQAM, du 19 au 21 octobre 2006

L'AQPERE, qui gère le dossier sciences-environnement à l'Association pour l'enseignement de la science et de la technologie au Québec (APSQ), fera du 41^e congrès de l'APSQ un événement « zéro-déchet et carbo-neutre ». La conduite de l'opération sera

expliquée dans un kiosque de l'UQAM situé près du comptoir des inscriptions, où des étudiants de l'UQAM participeront au sondage carbo-neutre.

Au kiosque de l'AQPERE, quelques membres de l'AQPERE exposeront des outils pédagogiques. Les enseignants du collégial pourront prendre connaissance du 3^e concours Pédagogie-Environnement, dont l'exposition des travaux étudiants aura lieu les 9 et 10 février 2007 au Collège de Rosemont.

L'AQPERE fera également une communication le samedi 21 octobre à 11h. Ci-dessous le sujet et le résumé :

Comment les écoles du Québec peuvent et doivent devenir des institutions « carbo-neutre »

par Robert Litzler, président de l' AQPERE, Collège de Rosemont

La communauté scientifique internationale est unanime à reconnaître que l'humanité est entrée dans l'ère des changements climatiques et que nous n'avons pas d'autres choix que celui de nous y adapter. La cause principale est la production des gaz à effet de serre (GES), dont le gaz carbonique, lié à la consommation abusive des carburants fossiles, est largement responsable. Un appel est donc lancé à tous les humains de contribuer à freiner ce phénomène et dans cette optique l'école, en raison de sa mission éducative, a un rôle majeur à jouer. Au 73^e congrès de l'ACFAS 2005 qui a eu lieu à l'Université de Chicoutimi en mai 2005, la chaire de recherche en Écoconseil a réalisé une première au Québec, celle de rendre l'événement « carbo-neutre » en compensant par une plantation d'arbres la quantité de CO₂ produite par les déplacements des 5000 participants au congrès.

L'auteur de cette communication propose une adaptation de l'opération « carbo-neutre » à toutes les institutions d'enseignement du Québec, du primaire à l'Université, faisant du milieu de l'éducation un exemple unique d'intervention collective de grande envergure et une contribution significative au respect du protocole de Kyoto.

Le programme complet du congrès se trouve sur le site de l'APSQ.

Le Sel de la Terre

Conférence EECOM, du 19 au 22 octobre

Le Congrès Annuel du Réseau canadien d'éducation et de communication relatives à l'environnement (EECOM) / Interprétation Canada (IC) aura lieu du 19 au 22 octobre 2006 au White Point Beach Lodge à White Point situé au bord de la mer, en Nouvelle-Écosse.

Les buts du congrès sont de :

- favoriser une compréhension approfondie des points de vue multiples sur l'avenir de la sensibilisation à l'environnement, de la sensibilisation à la durabilité et de l'interprétation ;
- renforcer la pratique, les politiques et la recherche par le partage des idées et la création de rapports ;
- créer une vision et faire des recommandations sur la façon dont la sensibilisation à l'environnement et à la durabilité ainsi que l'interprétation peuvent contribuer à une culture de respect de l'environnement et de la durabilité ;

- donner un sentiment de renouveau et d'espoir grâce à une expérience agréable et inspiratrice.

Télécharger le dépliant et autre matériel promotionnel sur leur site Web.

***Imaginons la terre!* sous le thème de la culture**

Le vendredi 3 novembre 2006 à Montréal

Un appel aux enseignants du primaire et du secondaire, ainsi qu'aux éducateurs en environnement! Collectivement, donnons-nous un défi : imaginons la Terre... autrement!

Le colloque *Imaginons la Terre!* fait place aux acteurs de l'éducation relative à l'environnement qui ont choisi de faire émerger l'artiste qui vit en eux. Il donne aussi la parole aux artistes qui exercent leur talent en éduquant à l'environnement.

Saisissez l'occasion de faire connaître votre organisme ou votre école en tenant un stand au Carrefour des exposants ou profitez de cette journée de formation pour vous ressourcer.

La Saison de l'économie sociale et solidaire bat son plein!

C'est cette semaine qu'était lancée la Saison de l'économie sociale et solidaire. Les entreprises d'économie sociale sont des entreprises à but non lucratif constituées de membres, comme dans les coopératives.

Plusieurs entreprises environnementales sont issues de l'économie sociale, dont des ressourceries, des friperies, des entreprises de réinsertion sociale tel S.O.S. vélo, etc.

La Saison se présente en deux volets :

1. Les Foires régionales d'économie sociale, pour une consommation socialement responsable

- Outaouais, les 13 et 14 octobre ;
- Laurentides, les 3 et 4 novembre ;
- Mauricie, le 11 novembre ;
- Montréal, les 17 et 18 novembre.

2. Le Sommet de l'économie sociale et solidaire, à Montréal

- Centre communautaire Roussin, Montréal, les 16 et 17 novembre ;
- Colloques, conférences, journées portes ouvertes, et des dizaines d'autres activités de promotion et de sensibilisation!

Tous les détails des lieux et programmation sont disponibles sur le site du Chantier de l'économie sociale et solidaire.

Concept'eau Bac sort gagnant!

Grâce à des élèves de l'école du Tournesol à Thetford Mines, la région de Chaudière-Appalaches a remporté le premier prix national pour la catégorie 3^e cycle du primaire au Concours québécois en entrepreneuriat le 20 juin dernier.

Depuis environ trois ans, l'école du Tournesol, sous la supervision de l'enseignante madame Marie-France Lessard, s'implique activement dans la protection de l'eau potable. Plusieurs projets ont été créés par ces jeunes afin de sensibiliser davantage la population

à l'importance de limiter la surconsommation en eau potable. Une mascotte a été créée, une Expo-sciences a eu lieu, etc.

Par la suite les élèves ont innové en faisant un projet de récupération d'eau de pluie : Concept'eau Bac. Avec l'expertise d'une compagnie privée de la région, Sovotech, et un partenariat solide avec la Ville de Thetford Mines et le gouvernement provincial, les élèves ont transformé 25 bacs de récupération de pluie comportant un système de gouttières spécialisées afin de recueillir l'eau des toitures. Ces bacs ont tous été vendus et expérimentés par quelques familles de ces élèves. Quoi de mieux que d'arroser les plantes, le petit potager, nettoyer l'auto avec de l'eau de pluie récupérée!

Concept'eau Bac s'est démarqué parmi 6 800 candidatures au départ. C'est lors d'une cérémonie au Capitole de Québec que les étudiants ont été couronnés champions. Vraiment l'environnement est prioritaire chez ces jeunes. Madame Lessard poursuivra ce projet d'envergure avec ses élèves et souhaite rejoindre un plus grand nombre d'adeptes de Concept'eau Bac.

La campagne *Je m'active dans mon quartier* s'active à Rosemont–La Petite-Patrie

La campagne *Je m'active dans mon quartier*, un projet pilote qui s'échelonnait sur plusieurs mois, a pour objectif principal de sensibiliser les citoyens et les acteurs socioéconomiques de Rosemont–La Petite-Patrie aux bienfaits des transports actifs (marche et vélo) et de l'achat local sur les individus et leur communauté. Il proposera aux citoyens des gestes concrets à poser pour le bénéfice de leur santé, de l'environnement et de la vitalité économique de leur quartier, tout en encourageant les commerces près de chez eux. « Les citoyens ont en main les outils pour améliorer leur qualité de vie et celle de leur quartier. En intégrant la marche et le vélo dans notre quotidien, nous faisons plus que se rendre du point A au point B. Nous nous mettons en forme, nous redécouvrons notre quartier, nous diminuons notre impact sur l'environnement et nous soutenons les commerces de notre coin, ce qui permet d'en assurer la diversité et l'accessibilité », affirme Anny Létourneau, coordonnatrice du programme Transport écologique chez Équiterre et conceptrice du projet.

Des partenaires stratégiques exemplaires ont permis la réalisation et le succès à venir de cette opération. Le comité est présidé par Carole Du Sault, conseillère du district Étienne-Desmar-teau et responsable du développement durable et de la famille à l'Arrondissement Rosemont–La Petite-Patrie, et Jean François Lalonde, directeur général de la CDEC. Le comité regroupe Accès-cible Jeunesse Rosemont, les CSSS Coeur-de-l'Île et Lucille-Teasdale (CLSC Rosemont), le Collège de Rosemont, Convergence, l'école secondaire Père-Marquette, les Sociétés de développement commercial (SDC) Plaza Saint-Hubert et Promenade Masson, la Société de développement environnemental de Rosemont (SODER) et des résidents.

Autre initiative d'Équiterre relative aux transports : concours Cocktail transports (4 trousseaux à gagner).

Journée technique sur les achats verts

Le Centre d'expertise sur les matières résiduelles et le chapitre de Montréal de RÉSEAU environnement vous invitent à vous inscrire à la Journée technique sur les achats verts qui aura lieu le jeudi 5 octobre 2006, à la Biosphère de l'Île Sainte-Hélène, à Montréal. Cet

événement permettra de susciter une réflexion et développer une expertise québécoise sur les politiques et les critères d'approvisionnement éco-responsable.

Les présentations prévues au programme aideront les participants à se familiariser avec le concept et les outils d'approvisionnement éco-responsable que différentes municipalités, institutions et commerces ont déjà adoptés afin de réduire leur empreinte environnementale, en privilégiant la réduction des déchets en amont, le premier R des 3RV.

Les institutions d'enseignement sont encouragées à participer.

Notre santé et celle des écosystèmes : un lien important

Un dossier de Fr@ncVert

L'équipe de rédaction de Nature Québec / UQCN est heureuse de vous annoncer la parution du dernier dossier de FrancVert : *Notre santé et celle des écosystèmes : un lien important*. Dans ce dossier vous trouverez des textes portant sur :

- *L'approche écosanté ou la viabilité du monde* de Louise Vandelac ;
- *Substances chimiques détectées chez des Canadiens* de Geneviève Bélanger ;
- *Aménager un environnement favorable à la santé dans une perspective de développement durable* de Christine Blanchette ;
- *Exposition aux polluants à l'intérieur des véhicules routiers* d'Audrey Smargiassi, Michèle Bouchard et Louis Drouin ;
- *Les grenouilles : sentinelles de la santé des écosystèmes aquatiques en milieu agricole* de Monique Boily ;
- *Surveillance des impacts sur la santé d'un incinérateur de déchets dangereux* de Maude Laberge et Michel Préville ;
- *Les pesticides, une bombe à retardement pour la santé humaine* de Marie-Claude Laurin ;
- *Utilisation des pesticides, les risques pour la santé des enfants* de Mathieu Valcke et Onil Samuel ;
- *Santé respiratoire : les femmes sont-elles plus sensibles à la pollution?* de Lise Parent et Caroline Voyer ;
- *L'environnement et le cancer : quels sont les liens?* de Stéphanie Thibault ;
- *Réchauffement de la planète : saurons-nous rester en santé?* de Pierre Gosselin.

Vous apprendrez aussi pourquoi et comment recycler vos vieux ordinateurs et sur un espace naturel en péril aux frontières de Kinshasa. Tout cela sans oublier une entrevue avec l'ancien Premier ministre du Québec, Pierre-Marc Johnson et nos rubriques *Lecture environnementale* et *Tribune*.

Vous pouvez consulter le site à l'adresse suivante : <http://www.francvert.org>

VertigO relance un numéro sur les actions collectives pour gérer l'environnement. Vous y trouverez :

- La traduction des enjeux sécuritaires et écologiques dans les modes de gestion suisse des zones alluviales ;
- Élaboration d'un indice de vulnérabilité socio-économique d'un littoral : une application au cas de la région Corse ;
- Des savoirs locaux insaisissables.

Planèt'ERE

Le bulletin électronique Planèt'ERE.net est né

Depuis le jeudi 21 septembre 2006, vous pouvez consulter à chaque changement de saison le bulletin électronique Planèt'ERE sur le site <http://www.planetere.org>

Vous le trouverez dans la rubrique Téléchargement. Dans le premier bulletin figure entre autres les présentations de la soirée de la francophonie à laquelle plusieurs québécois ont pris part. S'y trouve aussi le plan d'action 2006-2009 de l'OI Planèt'ERE.

La Fondation suisse pour l'éducation à l'environnement, qui gère le site Web de Planèt'ERE, a aussi placé sur le site trois documents très importants : le cahier de la gouvernance qui fixe les droits et obligations des membres de Planèt'ERE, le cahier des charges pour le forum Planèt'ERE 4, que doivent respecter les pays candidats à l'organisation de cet événement en 2009 et le bulletin d'adhésion des futurs membres de Planèt'ERE, ainsi que les modalités de paiement de la cotisation annuelle.

Ceux et celles qui souhaitent publier dans Planèt'ERE.net doivent faire parvenir leur article au plus tard le 1^{er} décembre, 1^{er} mars, 1^{er} juin et 1^{er} septembre de chaque année au siège social de Planèt'ERE à l'adresse électronique : infoplanetere@crosemont.qc.ca

Le bureau exécutif de Planèt'ERE :
Araba Kadidiatou Yonli, présidente
Pascal Labonté, secrétaire
Robert Litzler, trésorier
Dolores Ferrari, chargée des communications

Opinion

Réaction de Robert Litzler à une annonce du MDDEP

Par Robert Litzler, président de l'AQPERE

L'annonce en question mentionne que l'investissement de 1.5 millions dans le transport intermodal du port de Sept-Îles est le premier investissement puisé à même l'enveloppe dédiée aux changements climatiques dans le Fonds Vert.

Réponse de Monsieur Litzler envoyée au MDDEP :

Madame Gagné (directrice des communications au MDDEP),

Tout en nous réjouissant de cette initiative prise par le ministre Claude Béchard sur la Côte-Nord, nous apprenons par ce communiqué que le Fonds vert, dont la création était annoncée dans la loi sur le développement durable, existe bel et bien.

Il est surprenant de l'apprendre ainsi par le biais d'un communiqué de presse, alors que les groupes environnementaux attendent impatiemment et depuis de longs mois un signe du ministre qui leur annoncerait la reprise du financement des groupes environnementaux.

L'AQPERE n'est sans doute pas la seule formation à avoir été obligée, à cause d'un arrêt du financement statutaire depuis le 1^{er} avril 2005, de mettre fin au contrat de son coordonnateur...

Il me semble donc que le moment est opportun de demander au ministre Claude Béchard de bien vouloir éclairer ceux à qui a été envoyé le communiqué de presse d'aujourd'hui et de les renseigner sur ses intentions réelles d'aider enfin les groupes à poursuivre leur développement, car sans leurs actions sur le terrain, le développement durable et la loi qui le soutient ne restent que des mots pour les acteurs de l'éducation à l'environnement.

Cordialement et avec tout mes respects pour monsieur Claude Béchard.

Une étincelle qui vient de l'intérieur

Par Brigitte Blais

Mon travail, qui consiste principalement à publier des bulletins électroniques comme l'Int'ERE.net et à faire de la recherche de conférenciers, m'amène à constater l'ampleur que prend le mouvement environnemental québécois. Le nombre d'activités de sensibilisation augmente d'année en année et provient de milieux de plus en plus diversifiés.

J'observe ainsi trois tendances, dont deux sont, à mon avis, des formules gagnantes.

La première tendance est celle des groupes environnementaux à organiser de gros événements et à inviter la population en général à se déplacer pour venir y participer. Certains de ces événements s'organisent entre groupes environnementaux seulement et n'impliquent pas, ou peu, les réseaux extérieurs à l'environnement. Le succès de ces événements reste discutable.

La seconde tendance est celle où un groupe environnemental s'allie à un organisme, une association ou à une corporation tout à fait à l'extérieur du réseau environnemental, tel les corporations de développement, les associations professionnelles ou commerciales, les syndicats, les commissions scolaires et j'en passe. Cette façon d'intégrer les diverses grappes de notre société est selon moi beaucoup plus intéressante que la première, puisqu'elle arrive à sensibiliser de nouveaux acteurs aux questions et solutions environnementales liées à leur secteur d'activité.

Une troisième tendance, celle que je tente de développer, est celle de voir naître des initiatives de partout, des étincelles de l'intérieur. Après avoir écouté nombre de conférences en ERE depuis quelques années, je reste convaincue que le passage à l'action est beaucoup plus efficace lorsqu'il provient de la communauté d'accueil elle-même, plutôt que de l'extérieur. En clair, si par exemple une municipalité veut d'elle-même organiser une Journée de l'environnement pour ses citoyens, il y a beaucoup plus de chances que cette même municipalité initie des actions concrètes pour l'environnement suite à sa propre initiative de sensibilisation. Le résultat risque d'être différent, voire décevant, si l'initiative vient d'un organisme qui tente de convaincre, de l'extérieur, cette même municipalité d'agir.

Je crois que les organismes environnementaux devraient suivre l'exemple de l'AQPERE et d'autres organismes en pénétrant les réseaux déjà organisés dans tous les secteurs

d'activité économique de notre belle province. Pour ma part, je reste disponible pour soutenir les étincelles d'initiatives provenant de l'intérieur.

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice Communications Terre-à-Terre
Robert Litzler, président de l'AQPERE
Le bureau exécutif de Planèt'ERE
EECOM, le Réseau canadien de communication et d'éducation relative à l'environnement
Marie-France Lessard, école Tournesol à Thetford Mines
Chaire de recherche du Canada en ERE
Vélo Québec
Projet Écosphère
Carole Marcoux de la CSDM
Centre québécois d'actions sur les changements climatiques
Chaire en relations publiques de l'UQAM
Chantier de l'économie sociale et solidaire
FrancVert
VertigO
Équiterre
Louise Pettigrew, CSQ